



ENTRETIEN AVEC...

Réalisé par Antoine Burgard

Pierre Veil

Le 29 septembre 2018 à Strasbourg



Les lieux de résidence de Pierre pendant et après la guerre (La France en 1942)



Libération de Castres en août 1944 (crédit : CDJC)



Robert Job, oncle de Pierre et figure de l'OSE (crédit : OSE)

Chronologie

- **1934** : Naissance à Rambervillers dans les Vosges.
- **1940** : Son père est fait prisonnier et envoyé en Allemagne (au nord de Berlin). Départ avec sa mère pour Puylaurens près de Castres.
- **11/1942** : Sa mère, qui est alors infirmière, devient directrice d'un orphelinat de Castres.
- **Août 1944** : Libération de Castres. Pierre et sa mère retrouvent ses soeurs et ses grands-parents qui étaient cachés dans la région.
- **1945** : Retour de son père puis départ de la famille à Rambervillers.

Lexique

Œuvre de Secours aux Enfants (OSE) :

association juive créée en Russie au début du XX^e siècle et qui est active aujourd'hui encore. Pendant la guerre, elle organise le sauvetage de plus de 5 000 enfants juifs.

Tuberculose : maladie infectieuse qui touche principalement les poumons. Pendant la guerre, elle fait de nombreuses victimes.

La vie sous l'Occupation

Après ce qu'il décrit comme une « enfance heureuse » à Puylaurens, Pierre et sa mère doivent déménager suite à l'invasion de la Zone sud par les troupes allemandes. Avec l'aide du pasteur Louis Hubac, elle prend la direction de l'orphelinat protestant de Castres. Pierre passe trois ans dans cette institution. Il est officiellement l'enfant d'un premier mariage de sa mère. Le reste de la famille est dispersé dans la région. Ses deux sœurs sont ainsi cachées dans une institution catholique près de Castres. *« Il y avait des actions de résistance à Castres même... je me souviens d'une scène devant l'orphelinat où des Russes [qui combattaient avec l'armée allemande] attendaient dans une Citroën et le chauffeur avait été abattu au fusil mitrailleur. »*

Son oncle, Robert Job, est une des figures de l'OSE*. Sur ses conseils, plusieurs personnes en fuite transitent par l'orphelinat dirigé par la mère de Pierre, ce qui lui permet d'être informé des activités de résistance et de la persécution des populations juives dans la région.

Après la guerre

Après la libération, Pierre est scolarisé. Son père, libéré en Allemagne par les Soviétiques, retrouve la famille en 1945. Il est hospitalisé pour soigner sa tuberculose*, ce qui oblige les Veil à prolonger leur séjour à Castres. Au cours de l'année, ils retournent à Rambervillers. L'appartement a été pillé par des voisins mais ses parents parviennent à récupérer une partie des biens.



Ecoutez...
Entrer dans la clandestinité



Ecoutez...
Changer de nom



Ecoutez...
Le retour de son père

